

## PRESENTACIÓN

---

*El estudio de las migraciones se estructura en torno a una gran diversidad de temas que constituyen el contenido del fenómeno migratorio, temas abordados desde diferentes enfoques y desde las metodologías (teóricas o empíricas) propias de las ciencias sociales y humanas. Migraciones, a lo largo de sus treinta y dos números anteriores, ha abordado temas en constante evolución, que han venido siendo centrales en los diferentes contextos y momentos de desarrollo y expansión de la cuestión migratoria.*

*El número que presentamos ahora no es una excepción, siendo reflejo de esta realidad cambiante. Tres temáticas y tres enfoques metodológicos lo conforman.*

*Los primeros dos artículos presentan el hecho migratorio desde una perspectiva filosófica.*

*Immigration and relationships. Comparing philosophies of integration de Fabio Macioce de la Universidad LUMNSA, Italia, analiza a nivel teórico cómo la integración de los inmigrantes está fundamentada desde el ángulo filosófico en la cultura individual y en los derechos subjetivos. Su propuesta parte de una crítica fundada de estos enfoques tradicionales tan marcadamente individuales, tratando de demostrar que la inmigración y los procesos de integración superan la perspectiva del individuo y sus cualidades y se inscriben en comunión con los sistemas relacionales en los que se insertan.*

*También el artículo Interpretando las políticas de inmigración en España desde el debate transnacionalismo-nacionalismo metodológico, de Alvaro Morcillo del Centro Navarro de Desarrollo internacio-*

*nal de la Universidad de Navarra, explica las políticas de inmigración en España desde el marco de análisis que proporciona el debate transnacionalismo-nacionalismo. No es solamente el Estado-nación el principio organizador de la sociedad española, tampoco lo es totalmente el conjunto de organismos supranacionales. En su propuesta analítica hay que considerar tanto las actividades transnacionales como la presión que realizan los grupos de inmigrantes y organizaciones no institucionales. El trabajo explica cómo estas actividades transnacionales generan situaciones que escapan a la regulación y control del Estado, afectando además al concepto de soberanía estatal. En resumen la explicación de las políticas de inmigración incorpora la tensión continua del debate transnacionalismo-nacionalismo metodológico.*

*Los dos siguientes estudios, si bien de temática muy diferente, comparten el método comparativo de estudio. El artículo Tratamiento de la diversidad religiosa en Québec y Canadá, de Eduardo Ruiz Vieytez y Dolores Morondo-Taramundi (Universidad de Deusto), describe los elementos jurídicos y políticos del tratamiento de la diversidad lingüística y religiosa tanto en Canadá como en Québec. Analiza cómo Canadá ha optado por un modelo de gestión pública multicultural mientras que Quebec (aunque no oficialmente) adopta un modelo intercultural; sin embargo, en ambos casos la dinámica de la gestión política es estrictamente individual y casuística. En suma el «acomodo razonable» el instrumento jurídico que incardina la política de gestión de la diversidad religiosa tanto en Canadá como en Québec.*

*En el siguiente artículo Mediación intercultural frente a la desigualdad en el acceso y disfrute a los cuidados sanitarios institucionales. Algunas consideraciones sobre las praxis profesionales en Bélgica y España, de Muñoz Martínez del Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS-unidad Sureste, México) presenta un estudio comparativo entre Bélgica y España sobre praxis profesionales de mediación intercultural en el ámbito sanitario institucional. Para esta comparativa el autor realiza un estudio de caso múltiple en los dos países, presentando ocho supuestos emblemáticos. En sus resultados expone las fortalezas y debilidades del sistema de mediación intercultural en los dos países analizando variables como existencia/ausencia de financiación pública, perfil del mediador profesional/voluntario, reconocimiento/desconocimiento de*

*la actividad en el ámbito sanitario, implantación o actividad puntual de la actividad, etcétera.*

*Por fin, el papel de la mujer en la cuestión migratoria se aborda en los dos últimos artículos que conforman la sección de estudios. Herminia González Torralbo de la Universidad Alberto Hurtado, Chile, en Los cuidados en el centro de la migración. La organización social de los cuidados transnacionales desde un enfoque de género, utiliza el enfoque transnacional con perspectiva de género, para analizar la etnografía de los cuidados. La autora presenta un estudio de caso donde se describen las prácticas de cuidado entre las personas que se encuentran próximas y/o alejadas geográficamente. Y en estas prácticas destaca el papel de las mujeres de la familia como protagonistas de esos cuidados.*

*Por fin, cierra el número el trabajo de Juan de Dios Uriarte (Universidad del País Vasco), cuyo objetivo es conocer la percepción que tiene la sociedad dominicana de las consecuencias psicoeducativas de la migración de la madre en los hijos que quedan en origen. En su artículo La percepción por la sociedad de los efectos psicoeducativos de la migración femenina dominicana en los hijos que quedan atrás, el uso de la técnica Delphi en dos etapas con un colectivo de 73 informantes significativos, el autor explora las consecuencias más significativas para los hijos están asociadas con el bajo rendimiento escolar, la agresividad, la depresión y el aislamiento, sin distinciones por razón de sexo y edad. En definitiva, una percepción social que resalta los aspectos negativos.*

*En la sección de Experiencias José María Moral y Silvia Arribas Herrán presentan a la Red INCOLA como un modelo de trabajo en red con el objetivo de favorecer la inclusión social.*